

## 6. UNION COMUNISTA REVOLUCIONARIA - UCR

---

La Unión Comunista Revolucionaria, UCR, es una fracción de lo que se ha llamado el "Campo M-L", que en este momento ha entrado a formar parte de los Círculos Marxistas. En el No. 3 de "Emancipación", periódico de la organización, publica una Declaración sobre la táctica electoral. En la presentación de su visión sobre la cuestión electoral, nos remitimos a este informe.

### 6.1. Caracterización del Período

La UCR caracteriza la situación actual en base a dos concepciones. En primer lugar, la "ofensiva estratégica", que significa que la actual correlación de fuerzas favorece a la reacción; en el actual momento no existe una desestabilización de la organización interna del Estado: este cuenta con una influencia ideológica fuerte en amplios sectores de masas, con un gran aparato militar y burocrático cohesionado internamente y con el apoyo económico y militar del imperialismo norteamericano. En segundo lugar, la debilidad del movimiento revolucionario sitúa a este en una "defensiva estratégica". La situación política actual, en este marco se caracteriza por: "1) el deterioro político de las clases dominantes; 2) el ascenso del movimiento democrático revolucionario, acompañado de un relativo fortalecimiento de los partidos de la democracia reformista u 'oposición democrática'".

El deterioro político de las clases dominantes se expresa en la crisis de hegemonía de las fracciones de la burguesía, a pesar de un relativo dominio de la burguesía monopolista financiera; en la falta de programas por parte de los partidos políticos de la burguesía, la cual impide la cohesión de las

fracciones de aquella, por una parte, y el respaldo popular, por otra; en la oposición de muchos sectores (“capas sociales”) a la ideología liberal-conservadora, como son los campesinos, los pobladores urbanos, los estudiantes y los maestros; en el deterioro del parlamento y las divisiones internas de los partidos de las clases dominantes; en el respaldo ambiguo que tiene el presidente López de parte de los gremios económicos de la burguesía y los terratenientes.

Sobre el ascenso del movimiento democrático revolucionario, la UCR afirma que actualmente se asiste a un acelerado proceso de diferenciación de clases, lo que ha conducido al surgimiento y al fortalecimiento de muchas organizaciones democrático-revolucionarias (ANUC, CDPR, ORP) y al fortalecimiento de los partidos más importantes de la “oposición democrática (MOIR, PCC)”.

En síntesis, afirma la UCR sobre la situación actual: “las clases dominantes, carentes de programas, han perdido consenso entre amplias capas de las masas, pero el socialismo y la ‘oposición democrática’ no han ganado el terreno perdido por las clases dominantes, presentando así una suerte de ‘tierra de nadie’ ”.

## 6.2. Participación Electoral

La lucha electoral, para la UCR, es una forma de lucha política en la cual participan diferentes fuerzas de izquierda y de “oposición democrática”. La participación electoral de la UCR se define porque en estas luchas y en otros aspectos de la vida política, tales fuerzas de izquierda “enfrentan contradicciones con el régimen y el imperialismo y los combaten aunque sea en forma recortada y timorata”, pero “logran despertar el sentimiento de inconformidad de las masas, sus-trayéndolas de la influencia liberal conservadora”.

Esta es una realidad política, y por eso la UCR no se sustrae a ella; pretende por el contrario coadyuvar en la profundización de las contradicciones con "el régimen y el imperialismo e influir ampliamente a las masas trabajadoras con la política del comunismo revolucionario". La justificación de su participación con este carácter está dada en que al jerarquizar las contradicciones, se pueden ubicar las contradicciones principales y dirigir así los ataques sobre los enemigos principales, y no sobre los aliados de las fuerzas revolucionarias.

Con este punto de referencia y en el marco de la situación política actual se presenta una oportunidad para que los socialistas ganen el terreno perdido por la burguesía, y esa oportunidad son las elecciones. No se va a las elecciones porque se crea en el parlamento (el parlamento no es el centro de la actividad política nacional ni el centro de dominio de la burguesía) ni porque se desee instaurar una República Parlamentaria (porque no es esta la forma de dominación estatal del poder del proletariado y las masas trabajadoras).

La participación electoral para la UCR busca los siguientes objetivos:

1. Profundizar en la vinculación con el movimiento obrero-popular.
2. Profundizar en la conciencia democrática y antiimperialista de las masas trabajadoras, persistiendo en la educación y organización democrática y socialista del proletariado.
3. Atraer para un programa consecuentemente democrático y antiimperialista a las fuerzas de la democracia revolucionaria y de la 'oposición democrática'.
4. Combatir en su mismo terreno a los partidos de la burguesía y en particular la falacia del liberalismo de que 'todo lo que es legal y constitucional es democrático'.
5. Desarrollar una amplia propaganda y agitación antiparlamentaria, antiburocrática y antimilitarista, levantando la

bandera de la libre elección y remoción de todos los funcionarios públicos por las masas del pueblo y la abolición del ejército profesional de las clases dominantes y su reemplazo por un ejército del pueblo y las milicias populares”.

En síntesis, concluye la UCR, el contenido de la actividad en elecciones está marcado: “1) Por la más amplia propaganda y agitación en pro del socialismo. 2) Por la amplia difusión de nuestro programa mínimo, el programa democrático y antiimperialista. 3) La educación a las masas en la necesidad de destruir el Estado actual y su reemplazo por un Estado democrático de obreros, campesinos y demás capas revolucionarias”.

### **6.3. Las elecciones y el frente democrático y antiimperialista**

La participación electoral está enmarcada, para la UCR, en una política más amplia que estaría conformada por el frente democrático y antiimperialista.

La necesidad de este frente viene dada por “las particularidades propias del desarrollo de las clases y la lucha de clases en el país, como son: 1) la unificación nacional por arriba; 2) la penetración imperialista y la falta de autodeterminación nacional; 3) la no resolución del problema agrario; 4) la antidemocracia del régimen político, determinado por el particular proceso de conformación nacional y por la penetración imperialista”.

El frente es una “alianza estable y permanente que enfrente a la reacción política y al imperialismo, destacándose en este frente el proletariado como única fuerza capaz de luchar consecuentemente por la democracia y el socialismo, y el campesino parcelario como su principal aliado”, pero que debe estar conformado por todas las fuerzas sobre las que

recae directamente la opresión política del régimen, por las que conserven claras contradicciones con las clases dominantes, con el imperialismo, con el gran capital y por los partidos y organizaciones de masas verdaderamente populares y democráticas.

En este sentido el frente es un elemento que centraliza el descontento popular, y cuyo contenido actual debe ser "la lucha incondicional y resuelta por los más sentidos e inmediatos intereses y derechos de las masas trabajadoras del país". La unificación de todas las fuerzas en el frente buscará los siguientes objetivos: "Contra toda manifestación de la ofensiva reaccionaria de las clases dominantes; para la conquista de las libertades democráticas; contra el propio régimen político antidemocrático de las clases dominantes. Contra el monopolio bipartidista dictatorial que lo caracteriza. Contra el propio gobierno de turno que lo representa; contra la superexplotación capitalista que degrada material y espiritualmente a las masas".

En el programa del Frente deben estar contenidos los puntos siguientes: "Lucha contra el imperialismo y por la conquista de la liberación nacional y expropiación de todos los grandes monopolios capitalistas. Confiscación de la tierra a los terratenientes. Establecimiento de una República popular y democrática de obreros, campesinos y demás masas trabajadoras. La conquista de una cultura y educación que sirvan a los intereses democráticos de las masas trabajadoras. El apoyo a los pueblos oprimidos del mundo. El apoyo de las luchas de las masas, a la unificación de sus luchas. Y la transformación revolucionaria del régimen imperante de vivienda, salud y transporte".

En "Emancipación" No. 3, la UCR hace conocer su adhesión al FUP, "en cuanto que, muy a pesar de las fuerzas disímiles que allí existen, es el bloque que nos permite mejores condiciones para desarrollar una amplia campaña democrática y antiimperialista; porque es el bloque más progresivo en cuanto a la oposición al régimen y al imperialismo".